
编者按
■本报首席记者 唐闻佳
记者 郝梦夷 见习记者 李晨琰

大医院卫生间为何大多“不卫生”
小小厕所成为大型医院改善就医体验的“短板”与“痛点”

“在医院上厕所，别谈尊严。”一个患

者在第三方点评网上这样写道。
这些年， 上海不少大型三甲医院咖

啡飘香、 琴声悠扬， 人性化细节服务频

出，可一踏进厕所，情况就不容乐观了：
没厕纸、没洗手液、排队长、臭哄哄……

大型医院的卫生间为啥大多 “不卫

生”？小小厕所为何成为大型医院改善就

医体验中的短板与痛点？带着问题，记者

暗访沪上十多家三甲医院寻找答案。

医院响当当招牌下的尴
尬角落

早晨 8 点多， 位于东安路上的一家

三甲医院， 与门诊挂号窗前一样排起长

龙的还有女厕所。并且，排队时要扛住的

不止“内急”，还有卫生间散发出的异味。
中午 12 点半， 桃江路上的一家三

甲医院， 门诊一楼的卫生间有八位女士

在排队， 队伍已排到门外， 且不断有人

加入队列。 记者排队等候约 10 分钟后

走进厕位， 发现地上水渍明显， 且弥漫

着一股异味。
下午 1 点多， 山东路上的一家三甲

医院， 由于厕所里没有能挂随身包裹的

挂钩， 一位患者只能将包放在卫生间门

口地上。
这些都不是典型个案， 而是各大医

院共有问题。
连日来，记者探访了十家三甲医院，

有综合医院，也有专科医院，没有厕纸，
没有洗手液或肥皂，没有挂钩或置物板，
排队长，有异味……都不少见。还有不少

卫生间， 感应水龙头是坏的； 推开厕间

门，到处肮脏不堪、地上污渍横流。
“这家医院是全中国首屈一指的，但

厕所只能用三个字形容：脏、臭、差。 ”互
联网上，这类“吐槽”可以盖起高楼。

如此点评直 戳 大 型 三 甲 医 院 的 痛

处：这些年，许多医院的学科与医疗技术

水平突飞猛进， 而在医院响当当的招牌

下， 卫生间却成为其光鲜外表下的尴尬

角落。

“方便”并不方便，还可能
受骗

医院的卫生间不仅是解决“方便”之
处，也可能是诊疗的一部分，排泄物的化

验就是医生诊断的重要依据， 为此很多

患者、家属必须出入卫生间。
“带着自己的化验样本寻找化验窗

口的经历，真的很狼狈。”患者说。记者走

访发现，有的医院经改造后，化验窗口旁

“配套”有卫生间。 不过，上海老医院多，
这并非化验区域“标配”，在就医高峰时

段，不少患者依然需要穿越人海。
也有家属反映，带老人看病，结果在

厕所滑倒了，病上加病。 统计显示，在医

院的摔倒事件中，45%发生在卫生间。 这

与设施、设计都有关。

记者跟随保洁员出入卫生间时还发

现 ，一个个单间门后 ，还是 “黑广告 ”的

“温室”。它们依据医院和科室特色“按需

亮相”，在生殖医学科附近厕所，赫然写

着“代孕供卵”；在肿瘤特色医院的厕所，
“抗癌药代购”字样最多；此外，还有“自

主献血”“收药”“开票” 在一扇扇门后随

机出现，配有一串串电话号码。
“不晓得多少人要被骗。 ”保洁阿姨

痛恨这些“牛皮癣”，反复抹，反复出现。

补齐老百姓就医品质的
“短板”

也有人会问，医院的本质是看病，有
必要分摊精力在厕所环境吗？ 值得注意

的是，当记者把“厕所问题”带给大型医

院的管理者，清一色回答：有必要。
“医院是特殊场所，容易引发交叉感

染，厕所是医院管理不可忽视的场所。 ”
一家三甲医院的院领导对记者说。 他为

自家医院厕所不尽如人意的环 境 而 忧

心，称“必须引起重视”。
国内曾有人调查了医院厕所的污染

情况，结果显示，80%的门锁扣消毒不合

格，医护人员防护意识低于 70%……调

查称， 公共厕所门锁扣污染的管理不到

位、细菌污染率较高，是引起医院内感染

的重要因素。还有调查发现，痢疾等肠道

疾病的感染大多源于厕所， 在医院厕所

的门把手、 便池附近， 还潜伏着沙门氏

菌、金黄色葡萄球菌、大肠杆菌等。
早在 2013 年，国家卫计委办公厅就

要求加强医疗机构卫生间管理， 卫生行

政部门将卫生间管理工作纳入对医疗机

构的管理考核和评审评价。 2017 年 12
月，国家卫计委例行新闻发布会上称，第
二个三年改善医疗服务行动计划将以后

勤服务为突破， 解决医院卫生间保洁位

列其中。
但是， 对医院的厕所尚缺乏硬性要

求。 《三级医院评审细则》 仅在 “就诊

环境管理” 一栏， 要求医院 “有卫生、
清洁、 无味、 防滑的卫生间， 包括专供

残 疾 人 使 用 的 卫 生 设 施 ” 。 这 被 认 为

“过于笼统”。
有受访医院管理者坦言，不管怎样，

随着百姓就医需求的提升， 医院厕所这

个老大难问题正被一点点抠出来， 不论

从保障就医安全， 还是出于对患者的尊

重，医院厕所环境改善都迫在眉睫。
补 齐 老 百 姓 就 医 品 质 的 这 块 “短

板 ” ， 不 少 大 型 医 院 需 要 推 进 “厕 所

革命 ”。

让“库存数据”变身“创新资源”
《科学数据管理办法》发布后，科学家热切期盼相关细则跟进

卫星上天、大科学装置崛起、大科学

项目启动……近年来， 我国受世界瞩目

的科技项目越来越多， 除了挑战高难度

的工程技术、科学问题，它们更大的价值

或许是普通人想不到的———源源不断产

生大量的科学数据。
大量一手科学数据是一种极其重要

的战略性资源。 但杂乱无章堆放的数据

很难被加以利用并产生价值。 如何让与

日俱增的科学数据能够有序生产、加工、
交流、 使用？ 这已是一个迫在眉睫的问

题。 日前，国务院办公厅发布《科学数据

管理办法》，不少科学家在接受记者采访

时表示， 合理、 完善的科学数据管理办

法， 将有助于我国的科技投入发挥出更

巨大的能量。

科学数据包含丰富信息，
可以深度加工出各种知识产品

当中国科学家的论文频频登上 《自

然》《科学》《细胞》等国际一流学术期刊，
当中国的 SCI 论文发表数量上升到全球

第二位，你可曾想到，这同时意味着大量

一手、原始的科学数据也流到了国外？
目前，在生命科学领域，世界上有三

大数据中心， 分别位于美国、 欧洲和日

本。 过去 30 年，中国学者为这三大中心

贡献了 30%以上的基因组数据，其中大

部分与中国人群有关。
“根据国际学术期刊论文发表惯例，

一篇论文所有的原始数据都必须上传到

权威的专业数据库。”中国科学院上海生

命科学研究院生物医学大数据中心副主

任张国庆告诉记者，因为同行重复实验、
杂志编辑审核论文， 都需要调用原始实

验数据。
地面遥感、天文观测、基因组、医学

病例样本……利用这些科学数据所包含

的丰富信息， 数据中心可以深度加工出

各种知识产品，并提供给工业界。中国科

学院院士、 中科院上海药物研究所所长

蒋华良曾多次提议， 应注重科学数据的

保护和利用，当我国科研水平不断提升，
科学数据的产出越来越多、 质量越来越

高，这一问题的迫切性也就日益突出。
与此同时，我国的大科学装置、高水

平实验平台也越来越多。 这些平台上产

生、汇聚的科学数据也蔚为壮观。“过去，
中国天文学家愁的是拿不到一手的科学

数据， 要做研究只能利用国外开放出来

的，甚至购买别人的数据。这些数据不少

已经被过滤、咀嚼过。 ”中科院上海天文

台赵建海高级工程师说， 他负责领导的

国际合作团队研发出世界顶级底片扫描

仪， 并负责图像大数据的推进，“现在我

们可以获得第一手数据， 应该加以妥善

利用，从中做出引领性的科学成果。 ”但
这首先需要对科学数据有良好的收集、
加工、流通等全过程的管理制度。

“以开放为常态”，同时强
调数据安全

“有政策出台，我们很高兴，在我国

科技创新中， 科学数据的管理太需要加

强了！ ”张国庆说，《管理办法》突出了科

学数据共享利用“以开放为常态、不开放

为例外” 的理念， 同时也强调了数据安

全、知识产权保护等。
“原始数据就好像货物，如果杂乱堆

放在仓库里，很难发挥作用，形成一个个

‘数据孤岛’， 甚至保管都会成为沉重负

担。”他介绍，对于生物医学领域而言，好
的数据中心会将数据进行加工， 首先是

确保数据的安全； 第二是设计合理的制

度， 使数据中心发挥更好的汇聚科学数

据的作用， 比如帮助医生整理手头的临

床数据，并促成科研各方的协同合作；第
三则是给各种数据以客观的质量评价。

“我们也热切地盼望具有实际操作

性的细则尽快出台。 ”张国庆说，他们正

在建设的生物医学大数据中心就是要让

生命科学、临床、环境等各类数据交汇在

一起，加以分析、检索、利用。 据悉，上海

发起的首个国际大科学计划———人类表

型组计划， 就将科学数据处理的任务交

给了生物医学大数据中心。
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厕 所 方
寸 之 间 ，解 决

的不只是市民的“方便 ”事 ，
更彰显一家医院 、一座城市
的文明气象 。 这些年 ，上海
各大医院在提高医疗水平 、
改善医疗服务上不断着力 ，
切实改善患者就医体验。 但
仍 有 类 似 卫 生 间 环 境 差 这
样的“短板”和“痛点 ”，让市
民在求医时感到“不方便”。

为 什 么 大 医 院 “治 不
好”厕所的小毛病？ 近日，记
者 对 申 城 大 型 医 院 的 厕 所
环境展开了调查 ，从小小厕
所窥探就医环境的短板 ，探
寻就医服务完善之道。

■本报首席记者 许琦敏

以舞蹈展现各地文化特色
全国第五届大学生艺术展演活动开幕

本报讯 （见习记者李晨琰）伴随

着悠扬的音乐，全国 31 个省区市及新

疆生产建设兵团、香港特别行政区、澳
门特别行政区的学生代表走上“艺术大

道”， 并以舞蹈演出的方式展现东西南

北中不同地域的文化特色。 昨晚，全国

第五届大学生艺术展演活动正式开幕。
本届展演以 “理想与信念” 为主

题，现场将集中展演 11 场（声乐 3 场、
器乐 2 场、舞蹈 3 场、戏剧朗诵 2 场）
艺术表演节目； 举办大学生艺术实践

工作坊暨优秀艺术作品展览， 举办全

国第五届高校艺术教育科研论文报告

会，举办开幕式和闭幕颁奖晚会，来自

全国 31 个省（自治区、直辖市）以及新

疆生产建设兵团、 香港特别行政区和

澳门特别行政区 400 余所高校的近万

名师生参加。
全国高校参与活动的覆盖面达到

90%。 组委会从全国各地报送的 590 个

艺术表演类节目、163 个学生艺术实践

工作坊、304 件艺术作品、385 件高校校

长书画摄影作品、282 篇艺术教育科研

论文中，评选出参加现场集中展演的艺

术表演类节目 201 个，优秀艺术实践工

作坊 47 个，优秀艺术作品 103 件，优秀

高校校长书画摄影作品 179 件，优秀艺

术教育科研论文 71 篇。
据悉，本届展演活动将于 4 月 21

日闭幕。 全国大学生艺术展演活动每

三年举办一次，是我国目前规格最高、
规模最大、 影响最广的大学生艺术实

践活动。
教育部党组成员、 部长助理刘大

为，上海市副市长翁铁慧出席。

生动呈现全国高校美育创新成果
大学生艺术实践工作坊暨艺术作品展览开幕

本报讯 （记者朱颖婕）昨天，全国

第五届大学生艺术展演活动大学生艺

术实践工作坊暨艺术作品展览在上海

展览中心开幕 ，47 个不同种类的大学

生艺术实践工作坊惊艳亮相，生动呈现

了全国高校美育的创新成果。
据了解，本届活动首次设立的大学

生艺术实践工作坊分为 “艺术与校园”
“艺术与科技”“艺术与生活”三大板块，
前来参展的大学生们生动诠释了艺术

与梦想的交织融汇，他们从对校园的情

感中汲取灵感，从对社会的关注中寻找

主题，从对科技的热爱中挥洒才艺。
同济大学 “创世之光 VR（虚 拟 现

实）艺术工作坊”利用新兴的虚拟现实

技术，让观众身临其境地到“火星”“古

墓”执行任务，甚至可以拍摄属于自己

的 3D 动画。据悉，本次活动将展出 103
件绘画、书法 /篆刻、摄影、设计等学生

艺术作品， 以及 179 件高校校长的绘

画、书法、篆刻、摄影作品，充分展现高

校师生五彩斑斓的创意理念、勇敢创造

的创客精神和积极向上的精神风貌。
开幕式上还有一段令人惊喜的插

曲。 诺贝尔物理学奖获得者、 首倡科

艺结合育人理念的李政道先生特意为

大学生艺术实践工作坊写来寄语。 他

鼓励大学生敬时爱日， 崇时创新， 正

德厚生， 臻于至善， 同时希望大学以

科艺结合的方式培养人才， 求真树人，
求美育人。

教育部党组成员、部长助理刘大为，
上海市副市长翁铁慧出席并为大学生艺

术实践工作坊暨艺术作品展览揭幕。
在上海电影艺术职业学院 “漫联·动漫产品创客坊”， 学生正在认真创作。

郑逸洁摄

昨晚， 全国第五届大学生展演活动开幕式在上海大剧院举行。 本报记者 袁婧摄

（上接第一版）
在上海市 政 协 举 行 的 相 关 座 谈 会

上， 还有一些中国企业和消费者并不那

么熟悉的国家表达了参会的热切愿望。
第一个抢到话筒的白俄罗斯驻沪总领事

马采利·瓦列里反复强调，白俄罗斯不但

会派最优秀的企业， 而且还会派出著名

的艺术团体。除了著名的特产———咖啡，
哥伦比亚还希望给中国消费 者 带 来 更

多，驻沪总领事露丝·艾彻维丽发问：“是
否可以使用哥伦比亚玫瑰来装饰展区？”

各国不仅要为中国市场送来全球优

秀的商品和服务， 更期望能通过进口博

览会见证中国进一步扩大开放的决心和

行动， 使得博览会的效应能够超越 6 天

的会期。
希腊驻沪总领事瓦西里欧斯·希洛

斯说， 进口博览会有深远的政治意义，希
望在投资方面中国能有更好的市场准入

环境。 德国驻沪总领事史可雅说，进口博

览会是一个新形式的贸易盛会，他希望这

是一个“先行项目”，成为中国进一步深化

改革、扩大开放的入口。 新西兰驻沪总领

馆政策顾问田一芳则说，进口博览会是上

海展现国际大都市风貌的平台，而就像自

贸区一样，新西兰希望能在上海把进口方

面的突破性政策试点在全国推广。
瑞士驻沪总领馆经济处主任聂利群

说，电子商务是中国的“新四大发明”之

一，非常希望能够借助电商平台，特别是

B2B（企业对企业 ）平台 ，为所有计划参

加进口博览会的参展商提供一个永久性

的平台。
整体而言， 大部分国家都希望能尽

早得到博览会议程、 内容等方面的细节

信息，包括相关论坛的主题，可能的观众

构成； 他们更希望上海对于来沪参展企

业的食宿出行安排给出建议和信息，特

别是国家会展中心和大虹桥地区的交通

保障。
但在商言商， 大家最希望对各国企

业如何打动中国消费者给予 一 定 的 指

导。印度尼西亚驻沪总领事宁乔恩说，很
多印尼商人对中国的市场非常感兴趣，
但不知道怎么打开中国的市场。 土耳其

驻沪总领事安铜则说， 土耳其企业希望

知道如何利用这个机会， 深入接触中国

的潜在消费者。

“绣花功夫”解“多细胞社区”垃圾分类难题
（上接第一版）“就是要让居民知道，他们

的情况你都熟悉， 才能做通他们的思想

工作。 ”朱雪菊说。
流动性极强的租户人群， 在城市社

区管理中是公认的难管。 但这块 “硬骨

头”却愣是被上航新村居民区给啃下了。
先行试点的小区包括售后公房上航新村

和商品房高登花园两个小区 ，332 户居

民中，租户占据了三分之一。由于毗邻虹

桥枢纽， 航空产业从业者又占了租户人

数的近一半。针对这一现象，上航新村居

民区与街道的航空行业党建联盟展开合

作， 将积极配合垃圾分类工作的居民名

单向其所在单位反映。由此，一位对垃圾

分类颇有微词的空姐一改之前的强硬态

度，主动招呼了一批空乘积极响应配合。
由于小区垃圾投放的时间与空乘的作息

难以配合，在志愿者的建议下，空乘们排

起了自己的垃圾投放“分工表”，确保没

有航班飞行任务的空乘负责当天的垃圾

定时定点投放。

实时更新，垃圾减量成效
居民看得见

前端分拣、后端混运，这一现象一直

为居民们所诟病， 并导致大家对垃圾分

类积极性不高。 上航新村居民区特地在

实践中加入了独创的数据分析： 可回收

垃圾重量、干垃圾重量、减量比例……一

系列翔实数据在小区垃圾厢房公示栏上

日日更新， 居民们可以在第一时间掌握

垃圾减量的动态。哪一天减量垃圾最多，
渐渐成了居民们社区谈心的热门话题。
试点启动以来短短半年， 上航新村居民

区垃圾减量率从试点前的日均 30.7%上

升到现在的日均 54.78%。
长达几十年的生活习惯何以一朝改

变？朱雪菊坦言，上航新村居民区的垃圾

分类也经历过瓶颈期：一开始，在志愿者

团队的宣传下，约有 70%的小区居民初

步同意垃圾分类方案； 然而过了两个星

期，居民们的热情慢慢消退，从下楼即可

扔垃圾变成了要走到统一的垃圾厢房，
从 24 小时投放变成了每天有固定的 6

小时允许投放， 让许多居民觉得垃圾分

类这件愿景美好的事有些麻烦。
但居委会和志愿者的坚持让居民们

一点点看到了改变的发生。 每天的干垃

圾量由原来的 16 桶减少到 9 桶，总是散

发着恶臭的“垃圾路”渐渐散去了刺鼻的

臭味， 原先脏水肆流的路面也变得整洁

起来……慢慢地， 询问为什么要做垃圾

分类的居民少了， 习惯每天在固定的时

候分类投放垃圾的居民多了。他们说，看
到垃圾减量的数字不断攀升， 心底的成

就感也油然而生。

贴心发明，细节处着手推
进垃圾分类

上航新村居 民 区 垃 圾 分 类 工 作 的

顺利铺开 ， 离不开一个 “智囊团 ” 的

小小发明 。 记者在垃圾厢房旁的 志 愿

者休息室看见了这个 “脑洞大开 ” 的

贴心小发明。
小区垃圾厢房旁放置着一台绿色账

户自助兑换机 ， 居民可以用垃圾 分 类

“挣”来的积分兑换生活日用品。然而，对
于上了年纪的阿姨爷叔来说，要“扫”清

楚小小的二维码不容易。 心细手巧的志

愿者设计了一款小型支架， 如今已发展

到了 3.0 版本———支架为绿色账户卡和

手机摄像头预留了相应的位置， 人们只

要把手机直接放在支架上， 轻轻点击手

机上的扫码键，就可以自动对焦。
每天，由小区居民、党员组建的志愿

者队伍分成两班按时上岗。 记者来到小

区的时候， 志愿者张夏萍阿姨正在记录

居民的垃圾分类情况： 垃圾厢房门口没

有人乱扔垃圾、投放总人次 172、投放率

55%、准确率 100%……
程家桥街道党工委书记张源说，垃

圾分类是最考校社区治理“绣花功夫”的
事情，如今居民们都已学会破袋投放，也
习惯了将湿垃圾放入指定区域， 再将塑

料袋放入干垃圾指定点。今年，街道还将

在辖区内的其他居民区继续推广摸索，
争取尽快形成一套可复制、可推广的“程
家桥方案”。

上海静安首片成规模架空线入地工程告捷
（上接第一版） 其中， 2018 年计划开工

22 公里 （涉及 27 条道路 ）， 预计竣工

12.6 公 里 （涉 及 21 条 道 路 ） 。 此 外 ，
还将探索在有条件的居民区实施 架 空

线入地。
此外， 静安区建管委牵头协调相关

委办局、 电力公司、 信息管网公司等，
抽调专人现场勘察， 实地调研每条道路

的架空线现状， 共同制定架空线入地的

“一路一方案”， 目前正在落实架空线入

地所需的变配电设施的站址。
现场， 负责施工的国网上海市北供

电公司相关负责人还告诉记者， 今年市

北公司将配合静安、 普陀、 杨浦、 宝山

四个区实施 31 条道路、 60.1 公里架空

线入地任务 ， 其中已竣工 10.52 公里 ，
开工 49.58 公里 。 此次天潼路段施工 ，
市北公司按照 “一路一方案” 编制工程

实施方案， 邀请了 11 位专家先后 15 次

现场踏勘， 积极推进景观化、 隐形化创

新设计， 从 10 种方案择优选取， 强化

电力设施外观与周边环境和谐统一， 打

造具有示范效应的精品工程。 同时， 大

力实施带电作业， 确保道路周边 30 户

高压用户、 68 户低压非居民用户、 400
余户居民日常用电不受影响。

希望借博览会打动更多中国消费者

“小处着手，改善就医体验”———申城大型医院厕所环境调查


